

**Discours de son Excellence Monsieur HELE Pierre, Ministre de  
l'Environnement, de la Protection de la Nature et du Développement Durable  
prononcé le 16 janvier 2018 à l'occasion de l'ouverture de la Conférence  
annuelle des Services Centraux et Déconcentrés, édition 2018.**

**Monsieur le Ministre Délégué ;**

**Madame le Secrétaire Général ;**

**Monsieur le Président du Conseil d'Orientation de l'ONACC ;**

**Monsieur le Directeur de l'ONACC ;**

**Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations Internationales ;**

**Mesdames et Messieurs les Représentants des Organismes de Coopération  
Internationale ;**

**Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations Non  
Gouvernementales ;**

**Mesdames et Messieurs les Représentants des Administrations Publiques ;**

**Mesdames et Messieurs les Représentants du Secteur Privé ;**

**Mesdames et Messieurs les Directeurs ;**

**Mesdames et Messieurs les Délégués Régionaux ;**

**Mesdames et Messieurs les Délégués Départementaux ;**

**Distingués Invités,**

**Chers Collaborateurs ;**

**Mesdames et Messieurs,**

Je voudrais vous dire toute la joie qui m'envahit d'être parmi vous pour l'honneur que me donne la tradition bien établie, celle de la présentation des vœux. Il est vrai que des moments de retrouvaille de cette nature ne sont pas très fréquents dans notre maison, tellement les contraintes de nos missions sont nombreuses, exaltantes et exigeantes.

Mais nous devons être très contents et nous réjouir.

Je voudrais tout d'abord vous remercier, Madame le Secrétaire Général, pour tous les vœux que vous venez de formuler, en votre nom et au nom de tous les membres de la grande famille de l'Environnement, à mon endroit, à celui du Ministre Délégué et à celui de nos familles.

En retour, je vous adresse à vous-même, Madame le Secrétaire Général, à Mesdames et Messieurs les Conseillers Techniques, Inspecteurs, Directeurs, Délégués Régionaux et Départementaux et à tout le personnel, mes vœux les meilleurs de bonne santé, de bonheur personnel et familial et de succès dans vos entreprises personnelles. Ces vœux et ces prières vont aussi aux personnes qui vous sont chères.

Puisse l'Eternel Dieu faire de l'année 2018 la meilleure des années que nous ayons passées.

Cette belle occasion m'est également offerte pour saluer les précieuses contributions que continuent de nous apporter nos partenaires au développement. Je pense notamment à leur concours à la réalisation de nos activités et à leur implication personnelle au processus préparatoire aux différentes COP qui se sont tenues en 2017 et à l'exécution de nos programmes.

**Distingués Invités,**

**Mesdames et Messieurs,**

**Chers Collaborateurs,**

Je n'ai nullement besoin de revenir sur le bilan détaillé de Madame le Secrétaire Général, mais permettez-moi, comme nous l'offre cette cérémonie, de jeter un bref regard sur les activités de cette année en vue d'en tirer les enseignements nécessaires pour le futur.

Si des succès importants ont été enregistrés en 2017 dans la conduite de nos missions d'élaboration et de mise en œuvre de la politique environnementale et de la protection de la nature dans la perspective du développement durable, il n'en demeure pas moins que des défis énormes se dressent encore dans notre quête perpétuelle d'un Cameroun émergent dans un environnement sain.

Vous avez assurément fait preuve de dévouement et d'abnégation pour la réalisation de nos actions prioritaires.

Mais je reste convaincu que nous devons mobiliser davantage d'efforts et d'énergie, en vue d'éradiquer la menace qui pèse au quotidien sur notre environnement, nos ressources naturelles et nos écosystèmes vulnérables, pour assurer la quiétude de nos populations et le développement durable de notre pays. Nous devons continuer d'agir ensemble et relever notre niveau d'ambition pour affronter le défi global qui nous interpelle tous.

**Distingués Invités,**

**Chers Collaborateurs,**

**Mesdames et Messieurs,**

De nombreux défis nous attendent et nous devons les relever dans une synergie de cœurs et d'actions.

Nous avons devant nous les questions du développement durable, de la biodiversité, du climat, de la sécheresse et des pollutions qui constituent les priorités pour le Ministère de l'Environnement, de la Protection de la Nature et du Développement Durable. Notre pays subit les effets des changements climatiques (sécheresses, inondations, baisse de la pluviométrie, érosion côtière, la perte de la biodiversité, etc.). Notre ambition consiste donc à mettre en place, un cadre de développement durable qui intègre les défis des changements climatiques dans tous les secteurs et qui contribue à améliorer les conditions de vie des populations et leur environnement. Nos actions doivent ainsi s'intégrer dans les efforts tendant à contribuer à donner plein effet au projet d'émergence économique de notre pays voulu par le Chef de l'Etat par la mise en œuvre du DSCE.

A cet effet, et compte tenu du contexte de l'heure, nous plaçons l'année 2018 sous le signe de « la construction d'un Cameroun vert ». Il s'agit d'assurer davantage l'ancrage du Cameroun au développement durable dans une démarche de verdissement. En effet, verdir c'est apporter une coloration de la nature à un objet, à une substance. Le vert étant le manteau de l'environnement, le verdissement renvoie à un ensemble des

actions, essentiellement techniques, intégrées au quotidien dans un service pour limiter l'impact des activités humaines sur l'environnement. Cette année 2018 connaîtra l'exécution et la mise en œuvre de la Stratégie Nationale du Développement Durable. Nous allons nous mettre dans la logique de l'appel lancé au « One Planet Summit » de Paris en décembre 2017 qui invite la communauté internationale au verdissement de la finance climat et à l'augmentation de nos ambitions pour contenir l'augmentation du réchauffement climatique en deçà 2°C. En effet si tous les engagements pris à l'Accord de Paris sont respectés, nous serons encore à plus de 3°C de température. Donc, il faut aller au-delà des ambitions affichées à la COP 21 de Paris si nous devons contenir la hausse de température en dessous de 2°C, voire à 1,5°C. La démarche de verdissement interpelle tous les Etats au développement durable et invite à l'utilisation de l'énergie propre au détriment de l'énergie fossile. Le Cameroun est d'autant plus concerné que son environnement est exposé à toute une série de menaces qui vont de la perte de la biodiversité, aux changements climatiques en passant par l'avancée du désert et les pollutions d'origine diverse. La démarche de verdissement se situe à deux niveaux :

- le premier concerne « l'écologisation » du gouvernement, c'est-à-dire que les politiques publiques intègrent à tous les niveaux la protection de l'environnement ;
- le deuxième niveau concerne les activités domestiques de l'administration qui doivent être respectueuses de l'environnement.

### **Mesdames, Messieurs,**

Construire un Cameroun vert est une responsabilité individuelle et collective. Afin d'atteindre cet objectif, nous devons tout au long de l'année 2018 et au-delà, avoir de la détermination pour une démarche de verdissement. A cet effet, nous devons, plus que par le passé, partager nos expériences, formuler des messages clairs, informer et communiquer en nous appuyant sur des expériences réussies. En le faisant, nous faciliterons la coopération interministérielle et intersectorielle, la coopération entre l'Etat et les collectivités territoriales décentralisées, l'amélioration des rapports entre l'administration, le secteur privé et la société civile.

**Distingués Invités,**

**Chers Collaborateurs,**

Au regard de l'expérience et de la compétence de chacune et de chacun de vous, je suis convaincu que vous serez à même de relever les importants défis de la construction d'un Cameroun vert.

Je vous demande de vous mettre au travail dès à présent, afin d'accélérer la mise en œuvre de notre Plan de Travail 2018.

Notre contribution à l'amélioration du bien-être de nos compatriotes par la lutte acharnée pour un environnement sain continuera d'être la priorité de nos actions.

Je veux donc de la célérité et de l'efficacité au niveau du travail administratif et des opérations de terrain pour atteindre les objectifs que nous nous sommes fixés.

Pour l'exercice 2018 déjà en cours, les ressources de l'Etat mises à la disposition de notre département ministériel, soit 8 042 065 000 FCFA (Huit milliards Quarante-deux millions soixante-cinq mille FCFA), nous permettront de mener les actions regroupées dans nos quatre Programmes opérationnels.

En termes de programme d'actions pour l'année 2018, le Ministère de l'Environnement, de la Protection de la Nature et du Développement Durable entend mener les actions prioritaires suivantes :

- la Lutte contre la Désertification et les Changements Climatiques ;
- la Gestion Durable de la Biodiversité ;
- la Lutte contre les Pollutions, les Nuisances et les Substances Chimiques Nocives et/ou Dangereuses.

Les actions phares ci-après peuvent être retenues à savoir :

- l'Opérationnalisation de la Stratégie Nationale du Développement Durable ;
- l'Opérationnalisation de la stratégie REDD+ et de notre CDN ;
- la mise en œuvre de la stratégie et plan d'action APA ;

- la mise en place d'une Bourse Nationale des Déchets pour booster l'économie circulaire.

Je voudrais, pour terminer, vous réitérer mes vœux les plus chaleureux de santé, de bonheur et de plein succès dans votre mission au service de la Nation.

Je formule le vœu que l'année 2018 nous permette de relever au plan national global, les défis de paix, de sécurité, de justice et de solidarité pour une saine poursuite de la réalisation de la vision du Président de la République, Son Excellence Monsieur Paul BIYA, de voir notre cher et beau pays émergent à l'horizon 2035, pour un avenir meilleur pour nous même, pour nos enfants et pour les générations futures.

Bonne et Heureuse Année à toutes et à tous!

Que Dieu bénisse le Cameroun!

Je vous remercie.